

Verbunden mit der Welt

Reger Austausch auf fast allen Kontinenten:
Alle 22 Kölner Partnerstädte im Überblick

VON STEFANIE MONIEN



ESCH-SUR-ALZETTE

Winzig im Vergleich zu Köln ist die Partnerstadt in Luxemburg (seit 1958): Die Eisen- und Stahlstadt hat gerade mal 26 800 Einwohner. Regelmäßig finden Sportwettbewerbe zwischen Köln und Esch-sur-Alzette statt.



BARCELONA

Die Partnerschaft besteht seit 1984 – und gründet sich unter anderem auf die „Kunst-Römer-Fußball“-Verbindung beider Städte. Spaniens zweitgrößte Stadt hat ebenfalls einen Dom, einen erstklassigen Fußballklub und war Römersitz.



DNIPRO

Seit Oktober 2022 unterhält Köln eine Projektpatenschaft mit der ukrainischen Stadt Dnipro. Als Reaktion auf den russischen Angriffskrieg gegen die Ukraine wurde die Partnerschaft zwischen Köln und Wolgograd (seit 1988) auf Eis gelegt.



TUNIS

Am 12. Juni 1964 besiegelten die Kölner die – nach Kyoto zweite nichteuropäische – Partnerschaft mit der tunesischen Stadt. Seither gibt es zwischen Tunis in Tunesien und Köln Austausch von Jugendlichen, Sportlern und Schulen.

Fotos: Max Grönert/dpa, Getty Images

ROTTERDAM

Seit 1958 ist die zweitgrößte Stadt der Niederlande mit dem größten Tiefwasserhafen Europas Partnerstadt Kölns – als eine Säule der ersten europäischen Ringpartnerschaft, die fünf Städte (Esch-Sur-Alzette, Lüttich, Turin, Lille, Köln) miteinander verbindet.

LILLE

LIVERPOOL

Die Stadt in Nordfrankreich gehört mit zur Keimzelle der europäischen Ringpartnerschaft, die 2023 ihr 65-jähriges Bestehen feiert. Sport und Kultur bilden die Säulen des Austauschs.

TURIN

Im Mai 1952, sieben Jahre nach Kriegsende, wurde Liverpool die erste von heute 22 Partnerstädten Kölns. Die „Beatles“-Stadt ist genauso fußballverrückt (FC Liverpool an der Anfield Road), und ebenfalls Medien- und Industriestadt.

TURIN

Seit 1958 ist die zweitgrößte Stadt der Niederlande mit dem größten Tiefwasserhafen Europas Partnerstadt Kölns – als eine Säule der ersten europäischen Ringpartnerschaft, die fünf Städte (Esch-Sur-Alzette, Lüttich, Turin, Lille, Köln) miteinander verbindet.

LIVERPOOL

Im Mai 1952, sieben Jahre nach Kriegsende, wurde Liverpool die erste von heute 22 Partnerstädten Kölns. Die „Beatles“-Stadt ist genauso fußballverrückt (FC Liverpool an der Anfield Road), und ebenfalls Medien- und Industriestadt.

CORK

Kaum war 1988 die Partnerschaft zwischen Köln und Irlands zweitgrößter Stadt besiegt, begann ein reger schulischer Austausch. Cork war 2005 Europäische Kulturrhauptstadt – und an fast jedem Wochenende finden dort Kulturfestivals statt.

RIO DE JANEIRO

Rio ist seit 2011 Partnerstadt, was in der Session 2013 mit dem Karnevalsmotto „Fastelovend em Blot – he un am Zuckerhot“ gefeiert wurde.

LÜTTICH

Ebenfalls seit 1958 ist Lüttich in der belgischen Wallonie Kölns Partnerstadt. Viele Schulen gingen zudem eigene Partnerschaften ein. Außerdem gibt es Austausch in den Bereichen Tourismus und Verkehr.



TURKU



Zwar ist Köln 1200 Jahre älter als die finnische Partnerstadt (seit 1967), aber beide haben einen Dom. Außerdem gehören beide Städte zur 1980 wiedergegründeten Neuen Hanse. In Turku gibt es viele Musikfestivals von Tango bis HipHop.

CORINTO/EL REALEJO

Seit 35 Jahren besteht die Partnerschaft: Als der Kölner Student Enrique Schmidt Cuadra in Nicaragua im Contra-Krieg fiel, regte sein Freundeskreis 1988 in Köln den „Pakt“ an.



KYOTO

2023 feiert die Partnerschaft zwischen Köln und Kyoto 60. Geburtstag. Die japanische Metropole ist, wie Köln, eine altehrwürdige Universitätsstadt. Rege daher der Austausch beider Städte in Sachen Kunst und Kultur.

THESSALONIKI

Griechenlands zweitgrößte Stadt war 1997 europäische Kulturrhauptstadt. Seit 1988 ist Thessaloniki (2300-jährige Geschichte) liiert mit Köln. Es gibt Partnerschulen, Partner-Unis, der Hafen war immer Zuflucht für Flüchtlinge.

ISTANBUL

Faszinierende Metropole zwischen zwei Kontinenten: 1997 wurde die Partnerschaft Kölns mit der türkischen Stadt am Bosporus besiegt. Die Verbindung soll Stütze der Demokratie sein, den Austausch von Wissen und Kultur anregen.

BETHLEHEM

Als erste deutsche Kommune schloss Köln 1996 eine Partnerschaft mit einer palästinensischen Stadt. Diese Verbindung soll den Frieden im Nahen Osten fördern. Besonders zwischen Schulen und Sportvereinen besteht reger Kontakt.

TEL AVIV-JAFFA

Offiziell seit 1979 verbandelt, gab es bereits in den 60er Jahren enge Kontakte zwischen Köln und der israelischen Stadt am Mittelmeer – geknüpft von den Schuldezernenten. Erweitert wurde der Austausch um Kunst, Kultur, Wissenschaft und Tourismus.

INDIANAPOLIS

Als das Wallraf-Richartz-Museum eine Ausstellung in den USA präsentierte, „funkte“ es. Die Amerikaner schickten dem damaligen Kölner OB Norbert Burger das Gesuch. 1988 gab es das „Ja-Wort“ zur Partnerschaft – die bis heute viel Zuspruch erfährt.



PEKING/BEIJING

Mit Peking (Beijing) angelte sich Köln 1987 als erste Partnerstadt auf chinesischem Boden gleich die Hauptstadt des Riesenreichs (20,9 Millionen Einwohner). Sowohl die Verwaltungen als auch die Unis sind eng verbunden.